

santé

Azay-le-Brûlé traque les perturbateurs endocriniens

La commune est la première des Deux-Sèvres à signer une charte pour réduire l'exposition de la population aux risques que font courir ces substances.



André Cicolella, président du Réseau Environnement Santé.

Aujourd'hui, on transmet un héritage toxique, observait André Cicolella, chimiste, toxicologue, enseignant à Sciens-Po Paris et président du Réseau Environnement Santé, venu à Niort fin janvier donner deux conférences sur les perturbateurs endocriniens. Un héritage toxique à retardement : les effets de ces substances chimiques qu'on trouve un peu partout dans notre vie quotidienne, peuvent se faire sentir jusqu'aux arrières petits-enfants, souligne André Cicolella.

Après Paris et Strasbourg

Azay-le-Brûlé, 1.926 habitants dans le Haut Val de Sèvre, est la toute première commune



Les perturbateurs endocriniens se retrouvent dans de nombreux objets du quotidien : vêtements, matières plastiques, produits d'hygiène, vaisselle en plastique...

gions Ile-de-France ou Nouvelle-Aquitaine.

Éliminer les perturbateurs endocriniens des achats publics

particulier les ustensiles qui servent à cuire et réchauffer. La commune s'engage également à informer la population sur les enjeux, ainsi que les professionnels de santé et les agents de la collectivité.

Maladies chroniques

Et parce que là comme ailleurs, l'argent reste le nerf de la guerre, Azay-le-Brûlé « va mettre en place des critères éli-

des mesures en service maternité et néonatalogie, la femme enceinte et le bébé jusqu'à deux ans et demi étant particulièrement vulnérables. L'établissement réfléchit aussi à réduire la part du plastique dans sa vaisselle : pas négligeable quand on sert plus de 800.000 repas par an.

Chaque année, l'Agence régionale de santé consacre un demi-million d'euros à soute-

... dans le Haut Val de Sèvre, es
la toute première commune
des Deux-Sèvres à adopter la
charte « Villes & Territoires
sans perturbateurs endocri-
niens ». Une décision votée le
5 février par le conseil municipa-
l. Le Réseau Environnement
Santé est à l'origine de ce
texte. Objectif : « Réduire l'ex-
position de la population aux
perturbateurs endocriniens »,
résume le maire, Jean-Luc Dra-
peau. Azay-le-Brûlé rejoint
ainsi Paris, Strasbourg, les ré-

Concrètement ? La commune
s'engage à restreindre l'usage
des pesticides contenant de
telles substances, et même à
les éliminer à terme, en accom-
pagnant les habitants dans la
démarche. Deuxième axe :
faire la chasse aux perturba-
teurs endocriniens à la cantine
en favorisant le bio dans les as-
siettes mais aussi en interdisant
à terme les matériels de
cuisine qui en contiennent, en

guerre, Azay-le-Brûlé « va
mettre en place des critères éli-
minant les perturbateurs endo-
criniens dans les contrats et les
achats publics ». Tous les ans,
les habitants seront tenus in-
formés de l'avancement des
engagements pris. Les perturba-
teurs endocriniens sont tenus pour res-
ponsables de l'explosion des mala-
dies chroniques, comme le
diabète ou l'asthme, et des can-
cers de la prostate ou du sein.
L'hôpital de Niort a déjà pris

naie de santé consacre un
demi-million d'euros à soute-
nir des actions dans ce do-
maine. En novembre dernier,
le CHU de Poitiers a inauguré
une structure unique en
France qui apprend notam-
ment aux futures mamans à fa-
briquer leurs propres produits
(crème anti-vergeture ou
crème pour les irritations du
bébé) avec zéro perturbateur
endocrinien.

Yves Revert

repères

> **Le bisphénol A.** Peut-être le plus
connu des perturbateurs
endocriniens. Le Réseau
Environnement Santé est à
l'origine de son interdiction en
2015 dans tous les contenants
alimentaires. Un lien a été prouvé
entre l'exposition au bisphénol A
et des troubles du comportement
chez les jeunes garçons,
notamment l'hyperactivité à cinq
ans. Le bisphénol A entraine dans la
fabrication de biberons.
> **L'expérience de 2017.** La
députée des Deux-Sèvres
Delphine Batho s'est prêtée au jeu
avec sept autres personnalités

telles que Yann Arthus-Bertrand
ou José Bové : l'analyse d'une
seule mèche de ses cheveux a
décelé la présence de
36 perturbateurs endocriniens.
Ces substances sont présentes
dans des aliments mais aussi des
appareils de cuisson, la vaisselle
plastique, des cosmétiques, des
soins du corps ou des produits
d'entretien.

> **Le Réseau Environnement
Santé.** Créé en 2009. Y adhèrent
30 associations regroupant
7.000 membres. Son maître mot :
une meilleure santé passe aussi
par l'environnement.

bleu marine design

PARIS



BOUTIQUE À L'USINE

9, rue de la Moine

79390 THENEZAY

Tél : 05.49.63.02.04



Fabricant de Prêt-

Déstockage
Fabrication

Pour vous Madame, du 38 au 52

Manteaux, Trois-Quarts, Vestes, Robes, Jupes
Pantalons, Jeans, Chemisiers, Pulls, Accessoires...

Pour vous Monsieur

Parkas, Costumes,
Chemisettes, Ceinture

Lundi 18, Mardi 19, Mercredi 20, Jeudi
samedi 23 février 2019 de 10h à 12h